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Q1：路木ダム建設計画ってどこに予定さ

れていますか。 

 

A： 天草の下島南部の河浦町南部の路木

地区にあり、周囲は山に囲まれ、羊

角湾の奥に流れ込む路木川の中ほど

に計画されています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 (熊本県パンフレットより) 



 4 

Ｑ2：路木川ってどんな川ですか。 

 

Ａ： 路木川は天草でもめずらしくなった

自然の清流があり、その流れは干ば

つでも途切れたことがないといわ

れています。中流域ではゲンジボタ

ル、下流域では天然のアユの遡上や

テナガエビなどが見られます。 

今でもたくさんの子どもたちがこ

の川で遊んでいます。 

   

 

 

 

 

 

 
県の調査結果では、ＡＡ類型に相当し、非常に清浄な川で、流

量は過去４０年間の調査で、渇水の時でも年間で 355 日は１

日 3,400㎥を下らない流れ（平均渇水流量）がある、すばら

しい流量を維持しています。 
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Ｑ3：路木ダムを造る目的はなんですか。 

 

Ａ： 熊本県は、水害防止（治水）、水道用

水確保（利水）、路木川の環境保持（流

水確保）のためと説明しています。 

 

 

 

 

Q4：路木ダム建設計画ってどんな内容で

すか。 

 

Ａ： 県の資料によると路木川に総貯水量

229 万トンのダムを造ることによっ

て、①洪水を調節し下流の水害を防ぐ、

②１日 4600 トンの水道水を供給す

る（牛深地区 3000 トン、河浦地区

1600 トン）、③路木川の流水確保と

なっています。 
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Ｑ5：治水(洪水)対策にはダムを造らない

といけないのですか。 

 

Ａ： いいえ。 

路木川流域には、河口に数戸の人家

がありますが、大きな水害にあった

記録はありません。 

また、人家が集中する路木地区も、

山により路木川と隔てられた地形

のため水害の危険性はなく、ダムに

よる治水対策は必要ありません。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

路木川河口 

路木地区 
羊角湾 

路木川 

国道 266号 
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Q６：でも下流域の水田が冠水したことな

どがありますが･･･ 

 

A： そうですね。 

冠水の恐れのある水田を守るため

には、河川改修や護岸工事などを行

なえば巨額なダムを造るよりもは

るかに早くて安上がりですみます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
かさ上げ護岸工事の模式図（左岸堤防省略） 



 8 

「路木川河川整備計画（平成１３年１月 熊本県）」 

 

Q7：県の資料では「昭和 57 年 7 月等の

豪雨による洪水時には、下流宅地に

おいて約 100 棟の床上浸水が発生

した」とありますが･･･ 

 

A ：確かにその通り県の資料には書いて

あります。 

でも、私達の現地調査や河浦町の

資料では路木地区の床上浸水数は

「ゼロ」です。 

そもそも路木地区には 100 棟もの

人家はありません。 

 
 

 

   

 

 

 

－ － － － － － － － － － － － － － － － － － － － －

------------------------------------ 

－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－ 

－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－ 

 

 

 

 

 

－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－ 

－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－ 

 

 

 

 

－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－－ 
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Q8：河浦町の一町田地区では水質が悪く、

路木ダムの清浄な水を望む声があり

ますが･･･ 

 

A： 現在、一町田地区簡易水道には十分

な浄化能力を持った施設があるとは

言えないのですが、水は十分足りて

います。 

 浄水場を整備することによって現在

の簡易水道の水質は改善されます。 
 ダム建設と水質改善は別の問題です。 
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Ｑ９：水が丌足している地区があると聞き

ましたが･･。 

 

Ａ： たしかに、河浦町の白木河内、久留、

古江地区などでは、水が丌足してい

ると聞いています。 

しかし、一町田地区簡易水道がすぐ

近くまで来ています。水道工事がこ

こで止まっているのは、行政の怠慢

です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
：簡易水道管 

白 木 河

内 

久留  

久
留 

小古江  

大
古
江 
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Q10：ところで天草市の人口は減り続け   

ていますが、牛深地区ではどうなっ

ていますか。 

 

A：  平成 7 年に約 16,000 人いた給水 

人口が、平成 20 年には約 12,000

人まで減りました。 

天草市は路木ダム完成予定の平成

25年には約11,000人まで減少す

ると予測しています。しかし、合併

後の人口減少はこの予測を上回っ

ています。 

 

     

 

 

 

  

10000 

11000 

12000 

13000 

14000 

15000 

16000 

17000 
人 

牛深地区 ( ヤイラギダム供給地区 ) における給水人口の予測 

資料：  天草市水道局  
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Q11：それなら、水道の使用量も減って   

いますか。 

 

A ：はい。平成 6 年の 1 日平均使用量 

約 6,000 トンが、最近（平成 20 年） 

では約 4,000 トン未満まで減少し 

ています。 

今後、人口の減少とともに使用量が

下がっていくことは天草市も予測し

ています。 
 

牛深地区上水道１日平均配水量の推移

3000

3500

4000

4500

5000

5500

6000

6500

7000

平
成

６
年 ７ 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20

配
水
量
/
ト
ン

資料：天草市水道局
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豊かな流れの路木川   

 

Q12：しかし、牛深地区では干ばつの時の

水丌足が丌安です。 

 

A： 牛深地区の渇水対策はたしかに必要 

です。 

   それには路木川や一町田水系の豊

かで安定した流れの一部を取水し、

活用することです。 

そうすれば、あらたに巨額のダムを

造るよりはるかに安く、早くしかも

よい水質の水が確保できます。 



 14 

Q1３：路木川の近くの古江地区で米を作

っています。ダムができたら農業

用水にも使いたいのですが。 

 

A：   残念ながら計画では水道用水への

利用が主で、新たな農業用水への

利用予定（計画）はありません。 

必要な地域には、八久保川砂防ダ

ム･赤城ダムの水を利用する、路木

川の豊かな流れの一部を取水し活

用する、需要に見合った新たな貯

水池を整備するなどの総合的な利

水事業を行なうべきです。 
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Q1４：県は、多くの生きものが生息し、

うるおいを感じる路木川の環境、い

わゆる河川環境を守るためにもダ

ムが必要だと言っていますが･･･。 

 

A： とんでもない発想です。路木川の環

境を守るには、ダムを造らないこと

です。 

ダムができると、下流域は丌自然に

変化し、生き物の生息環境は変わっ

てしまいます。また、こどもたちが

自然に触れながら川遊びする場所

もなくなってしまいます。 
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Q1５：路木川が注ぐ羊角湾で漁業をして

います。 

ダムによる影響はありませんか。 
 

A：  重大な影響が考えられます。 

川は山からの土砂や森の栄養分を 

海に運んでいます。 

これらは魚介類が育つうえで必要

丌可欠なものです。 

ダムができるとそれらが断ち切ら 

れるため、羊角湾地域の地場産業

である漁業や真珠養殖などの水産

業は大きな影響を受けるでしょう。 
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Q1６：そのような具体例がありますか。 

 

A：  大きなダムが相次いでできた球磨

川河口の漁師さんは、「砂がダムで

せき止められて干潟がヘドロ化し

た」、「藻場がなくなってしまった」

などと証言しています。 

当然漁獲量も激減しました。 

 

 

Ｑ1７：でも、ダムを造ろうとしている県

がちゃんと調べているのではない

んですか。  

 

Ａ： いいえ。 

   県は、ダムを造ることによって羊角

湾の漁業に影響が出るなんて予想

していないらしく、漁業への影響な

ど調べていません。 
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Ｑ1８：ところで、改めて聞きますが、羊

角湾ってどんな湾ですか。 

 

Ａ： 羊角湾の干潟には８０種を超える

絶滅危惧種の貝類、甲殻類、塩性
えんせい

湿地
し っ ち

植 物
しょくぶつ

（潮の干満の影響を受けて、いつも

湿った状態となっている塩分を含んだ砂地や泥地

に生えている植物ヒロハマツナなど）が群生し、

日本でも他に例を見ない貴重な干

潟です。 

また、養殖産業の重要な生産場所

であり、日本の南限のアマモ群生

場は魚介類の産卵と稚魚をはぐく

むゆりかごとして、天草灘の沿岸

漁業を支えています。 
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Q1９：路木ダム建設費用はいくらですか。 

 

A：  平成 4 年度の計画書では 90 億円

（負担割合：熊本県 83％、天草市

17％）です。 

しかし、近年天草内に造られたダ

ムの実際の建設費は計画の 1.4～

1.7 倍かかりました。 

 

Q２０：それだけの費用でわが家の蛇口ま

で水がくるんですか。 

 

A：  いいえ。 

天草市ではダム建設の地元負担

分と水道施設建設費を合せて約

77 億円かかると試算しています。 
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Q2１：それなら、路木ダムを造ることで

水道料金が上がりませんか。 

 

 

 

A：  上がります。 

  現在、旧市町でまちまちの水道料

金は近い将来統一されます。天草

市の試算では、そこからさらに約

20％の値上げとなりそうです。 

 

 

Q2２：本当にそれだけでおさまりますか。 

 

A：  市の試算は 1６年も前に作られた

計画のダム建設費と現在の水道料

金収入が前提です。ダム建設費が

ふくれあがり、人口が減るとさら

なる値上げとなって天草市民全体

に影響が及びます。 
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Q2３：天草市は財政状態が非常に厳しい

と聞いていますが･･･ 

 

A：  はい。総務省のまとめによると、

人口や産業構造 等が似た全国

127 自治体中、財政力で最下位、

市の借金（市民 1 人あたり）は

111 位となっています。 

借金は約 1000 億円もあり、天草

市の財政は危機的な状況です。 

   このまま路木ダム建設と関連事業

を進めれば、天草市の財政をさら

に圧迫することは避けられません。 

    

 

 

 

 

 

 （総務省 HP より） 
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Q2４：路木ダム建設は私たちのくらしに 

どう影響しますか。 

 

A：  先に述べた水道料金の大幅値上げ

に加えて、天草市においてこれか

らますます必要となる福祉、医療、

教育などの住民サービスが低下し

て大きな影響を受けることは間違

いありません。 

 

金喰いダム 
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Q2５：路木川はとてもきれいな川です。 

  うちの子どもは毎年路木川で泳ぐ 

   のを楽しみにしています。 

  ダムができても同じように泳げる 

  でしょうか。 

 

A：  落ち葉などがダムの底にたまって

水がよどみ、下流は汚れて濁ります。

水量も減ります。今のように清流で

泳いだり、水遊びをすることはむず

かしいでしょう。 
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Ｑ2６：路木ダム本体建設は始まっている

のですか。 

 

A：  いいえ。 

  取り付け道路などの周辺工事が始

  まっているだけで、ダム本体の工

事はまだです。 

  すでに工事用道路や付け替え道路

等などが出来上がっていた上天草

市の姫戸ダム建設が止ったように、

建設根拠（理由）のないダム造りは

止めさせなければいけません。 

 

 

 

 

 
 

 

 

路木川河口－この上流にダム建設が予定されている 
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私たちの提案 
 

路木ダムは造らない。 
 

治水対策： 

必要なところへの護岸工事をおこなう。 

 

水道水確保（河浦町） 

給配水施設を整備する。 

 

渇水対策（牛深地区） 

路木川･一町田川水系の豊かな流れを活用する。 

 

路木川 

天草の宝である清流を残す。 

子供たちの遊び場を守る。 

 

羊角湾 

豊かな自然環境を残す。 

魚湧く海をとりもどす。 



 26 

路木ダム諸元（貯水量、大きさなど） 
（平成５年３月計画）   （平成 1６年 11 月計画） 

ダムの総貯水容量   1,900,000 ㎥        2,290,000 ㎥ 

有効貯水容量     1,730,000 ㎥        2,080,000 ㎥ 

堤高         45.5ｍ           53ｍ 

堤長         200ｍ           180ｍ 

堆砂容量       210,000 ㎥        210,000 ㎥ 

常用洪水吐き     ３ｍ×３ｍ×１門      ２ｍ×２ｍ×１門 

常時満水位      79ｍ            81.5ｍ 

最低水位       60ｍ            65.2ｍ 

計画高水流量（ダムサイト） 150 ㎥／ｓ      130 ㎥／Ｓ 

基本高水ピーク流量（大河内橋）190 ㎥／ｓ     140 ㎥／Ｓ 

洪水調整量          40 ㎥／Ｓ      94 ㎥／Ｓ 

計画高水Ｔ．Ｐ（大河内橋）    ｍ        11.7ｍ 

洪水調整容量        800,000 ㎥      1,160,000 ㎥ 

流水の正常な機能の維持   600,000 ㎥       320,000 ㎥ 

上水道の確保（日量 4,600 ㎥）330,000 ㎥      600,000 ㎥ 

 
終わりに 

以上のように、路木ダムの建設目的は完全に破綻しています。 

洪水で家屋が浸水したなどとウソの被害データをでっち上げ、

周辺の豊富な河川水を利用しないでダムを造るなんて、税金の

ムダ使いの極みです。 

この冊子は 2007 年 9 月 29 日発行のものに利水や財政に関

する部分を付け加えて改訂版として作りました。 

路木ダム建設で後世に悔いを残さないために、この冊子を活 

用していただければ幸いです。 

                  200８.６.2９ 
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「ここが知りたい 路木ダム」―質問と答え（改訂版） 

      ２００８年６月２９日 

 

                         

編集：「ここが知りたい 路木ダム」パンフレット編集委員会 

□路木ダムを考える河浦住民の会 

            □羊角湾で真珠を育む会 

            □羊角湾を守る漁民の会 

            □天草の海を考える会 

 

連絡先：〒863-0001 天草市本渡町広瀬 1225-4 植村方 

                      

（カンパ３００円＋郵送料） 


